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Compte-rendu de la réunion du Conseil de l’ED EDGE Pays de la Loire 

28 juin 2024 (conseil en visioconférence) 
 

Présents : 

Serge BLONDEL (Directeur adjoint ED-Université d’Angers), Christine GONZALEZ (Directrice 
adjointe ED-Le Mans Université), Meriem HIZAM (Représentante doctorants-Nantes 
Université), Sébastien MENARD (GAINS-Le Mans Université), Victor PELLEQUIER (Représentant 
doctorant-Le Mans Université), Damien ROUSSELIERE (Institut Agro Rennes-Angers), Guillaume 
SCHIER (ESSCA), Mouloud TENSAOUT (ARGUMans-Le Mans Université), Hélène TOURIGNY 
(Gestionnaire ED-Nantes Université), François-Charles WOLFF (Directeur ED-Nantes Université) 

Excusés : 

Loïc CORVEN (Représentant doctorant-Université d’Angers), Ivan DUFEU (GRANEM-Université 
d’Angers), Pierre-Alexandre MAHIEU (LEMNA-Nantes Université), Olivier TURA (Personnalité 
extérieure-Trempo) 

Absents : 

Emilios GALARIOTIS (Audencia), Allan MAIGNANT (Personnalité extérieure-Institut technique de 
l'horticulture), Adeline THEVENIN (Personnalité extérieure-Pays du Mans) 

Invités : 

Catherine BOUFFET (Suppléante représentant doctorants-Université d’Angers), Margaux 
GIRARD (Gestionnaire ED-Le Mans Université) 

 

La séance est ouverte à 13h30, avec présentation de l’ordre du jour qui est le suivant : 

1. Approbation du compte-rendu du conseil du 12 janvier dernier (envoyé par mail) 
2. Bilan Workshop du 23 mai 2024 
3. Point campagne recrutements contrats doctorants sur les différents sites 
4. Offre de formation 
5. Plan d’actions de l’ED EDGE 
6. Questions diverses 

 
1. Approbation du compte-rendu du conseil du 12 janvier dernier. 

Le compte-rendu du précédent conseil, envoyé en amont, est voté à l’unanimité. Il va être mis 
en ligne sur le site internet de l’ED EDGE Pays de la Loire. 

 

2. Bilan Workshop du 23 mai 2024 



 
Retour sur le Workshop EDGE organisé par le GRANEM. Le directeur de l’ED remercie les res-
ponsables locaux ainsi que les appuis administratifs quant à l’organisation de cet événement. 

Le directeur adjoint d’Angers indique qu’il y a eu 42 présentations pour une centaine de parti-
cipants. André DE PALMA (Cergy) a présenté sa conférence sur l’avenir des voitures électriques 
ciblant à la fois les économistes comme les gestionnaires. 

La volonté de réunir l’ensemble des doctorants des deux EDs et d’abandonner le format visio-
conférence permet de fluidifier les échanges et favoriser la participation. Le format inclusif « un 
jour » est idéal et a permis de mobiliser des discutants « sénior » pour chaque papier. 

La parole est donnée aux représentants des doctorants sur leur ressentis et les remontées des 
doctorants sur cet événement. La demande d’un comité organisateur parmi les doctorants est 
peut -être à envisager pour les prochaines sessions afin de plus les impliquer dans ce workshop. 

La prochaine édition sera organisée par l’ED EDGE Bretagne et aura probablement lieu à l’Unité 
Mixte de Recherche SMART. 

 

3. Contrats doctoraux 

Retour sur la campagne 2024-2025 : 

Site d’Angers : GRANEM 1 CD 

Site du Mans : GAINS 1 CD 

Site de Nantes : LEMNA 2CD 

Les modalités du concours relatifs aux contrats doctoraux sont rappelées (Proposition d’un su-
jet de thèse > Candidature à une inscription en thèse > Evaluation des candidatures au concours 
de l’ED EDGE Pays de la Loire). 

Après la 1ère étape de la sélection des candidatures par un avis consultatif des porteurs de sujet 
et une analyse par un jury, l’oral d’admission consiste en un entretien en visioconférence de 25 
minutes entre le candidat et le jury (10’+15’). La présentation ne doit pas dépasser 10 minutes 
et est suivie de 15 minutes d’entretien avec le jury. A l’issue des auditions, le jury établit un 
classement des candidats, indépendamment des sujets. 

Un classement spécifique est réalisé par établissement, pour chaque site de l’école doctorale 

Les listes définitives des candidats classés avec leurs classements ont été transmises aux ser-
vices des établissements porteurs des contrats doctoraux pour validation. 

Tous les sujets ont été pourvus sur Nantes et Angers, mais il reste à attendre une confirmation 
des candidats quant à leur acceptation du contrat (sachant qu’ils n’ont pas encore été officiel-
lement prévenus par les services administratifs des établissements concernés). Le sujet du 
Mans est non pourvu faute de candidat auditionné ou de publicité non suffisante, le sujet et 
donc remis en publication avec une date d’audition à la mi-juillet. 
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Le directeur de l’ED présente les règles et les précautions à prendre (émanant de Nantes Uni-
versité) : 

- Si un seul sujet est proposé pour un contrat doctoral : recommandation de présenter au moins 
deux candidats en entretien. 

- Si plusieurs sujets sont proposés pour un contrat doctoral : possibilité de présenter un candi-
dat par sujet, l’établissement encourage néanmoins à présenter au moins deux candidats par 
sujet. 

- Le classement doit être défini par candidat rattaché à un sujet. 

- La procédure doit être appliquée même si le laboratoire flèche un demi financement CDE 
(contrat doctoral financé sur la masse salariale Etat de Nantes Université) avec un demi finan-
cement ressource propre ou autre (bourse région). 

Une proposition d’un profil Linkedin EDGE PDL pourra être une solution de faire la publicité des 
offres de thèses et de soutenance. 

 

4. Offre de formation 

Le bilan de l’offre de formation 2024-2025 EDGE Pays de la Loire est affichée. 

L’offre de formation a été plus restreinte que ce qui avait été projetée pour différentes raisons. 
Un point de vigilance est tout de même à noter est le nombre de désistements des doctorants 
après leurs inscriptions à la formation. 

L’offre de formation EDGE Bretagne est disponible à nos doctorants. 

La parole est donnée aux représentants des doctorants. Ceux-ci pensent qu’il n’y a pas beau-
coup de formations disciplinaires malgré l’offre de formations partagée avec la Bretagne 
puisqu’il n’y a qu’une session programmée par année. De plus, les formations sont mises en 
ligne très tardivement. Le directeur de l’ED indique que cela est aussi dû aux disponibilités des 
formateurs. La directrice adjointe du Mans indique qu’une formation sur la gestion de projets 
pourra être mise en place avec un formateur déjà trouvé. 

 

5. Plan d’actions de l’ED EDGE 

Le séminaire du collège doctoral aura lieu le jeudi 4 juillet 2024, l’analyse SWOT qui y sera pré-
sentée est projetée aux membres du conseil, celle-ci consiste à représenter visuellement les 
forces, les faiblesses, les opportunités et les menaces. 

La directrice adjointe du Mans confirme le fait que nous n’avons que très peu de contrats doc-
toraux mais indique qu’il y a plusieurs autres types de financement (ANR, Région, Cofund...) et 
qu’il ne faut pas hésiter à répondre à des appels à projets pour obtenir un financement de 
thèse. 



 
La faiblesse concernant l’absence d’internationalisation porte à discussion notamment avec la 
dispense des cours uniquement francophone dans notre école doctorale, cela pourra mener à 
des améliorations. 

 

6. Questions et points divers 

Campagne des Comité de Suivi Individuel (CSI) 

La campagne 2023-2024 lancée depuis le 1er mai est en cours actuellement. A ce jour, 5 CSI sont 
finalisés sur Nantes, 7 pour Angers, 1 à l’Institut d’Agro et 4 au Mans. 

Un rappel va être lancée car c’est très peu. 

Calendrier 

La réunion de rentrée est prévue fin novembre après la réunion de rentrée du collège doctoral 
qui est fixée le 15 novembre 2024. 

La date des prochains conseils de l’ED EDGE Pays de la Loire 2024-2025 dont le rythme serait 
trimestriel (novembre-février-juin) va être envoyé à la rentrée, on peut garder le créneau du 
vendredi après-midi (13h30-15h30). 

 Diffusion 

Le directeur adjoint d’Angers demande si l’on peut partager le powerpoint du conseil à des col-
lègues d’unité de recherche. Etant donné que celui-ci sera mis en ligne sur le site de l’ED, le par-
tage libre est tout à fait d’actualité. 

 Règlement intérieur 

L’article 5 du règlement intérieur porte à discussion : il est noté que la liste des HDR est à diffu-
ser sur le site de l’ED ce qui n’est pas le cas actuellement, il faudrait peut-être modifier le rè-
glement intérieur en indiquant que cette liste est disponible auprès des différentes unités de 
recherche, ou bien envoyer un mail aux laboratoires pour obtenir cette dite liste. 

Pour finir, le directeur de l’ED indique que le profil Linkedin EDGE PDL n’est peut-être pas né-
cessaire s’il s’utilise uniquement pour faire des republications. 

En l’absence d’autres points ou de questions diverses, le conseil de l’ED se termine à 15h30. 
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